

CONFERENCE DES NATIONS UNIES SUR LE COMMERCE ET LE DEVELOPPEMENT

**Améliorer les effets structurants du secteur des ressources minérales dans les pays de la
Communauté économique d'Afrique centrale**

Atelier national
Brazzaville, République du Congo
26 et 27 septembre 2016

Les mécanismes de suivi et d'évaluation du contenu local

par

M. Daniel Nganga, Conseiller au contenu local et aux ressources humaines,
Ministères des hydrocarbures, République du Congo

Les opinions exprimées sont celles de l'auteur et ne reflètent pas nécessairement les points de vue de la CNUCED.



Ministère des Hydrocarbures

LOCAL CONTENT CONTENU LOCAL

Présentation du Ministère des Hydrocarbures

*Maximiser les liens de développement dans
le secteur minier et pétrolier*

LES MÉCANISMES DE SUIVI ET EVALUATION DU CONTENU LOCAL

Présenté par

***Daniel NGANGA, Conseiller Contenu Local et Ressources Humaines
Ministère des Hydrocarbures***



Les mécanismes du suivi du Contenu local sont régis par les textes d'application et procédures, qui accompagnent les différents textes juridiques dans ce domaine.

C'est à ce titre que la présentation de quelques textes juridiques ci-dessous ont été nécessaires pour notre compréhension.

LOI n° 22-88 du 17 septembre 1988

Fixant les emplois de congolais dans le secteur privé au Congo

LOI n° 3-2000 du 1^{er} février 2000

Fixant les conditions d'exercice de la sous-traitance en République du Congo

Décret n° 2000-160 du 7 août 2000

Portant réglementation de la sous-traitance dans le secteur pétrolier

Présentation du Ministère des Hydrocarbures

LES MECANISMES DE SUIVI

- L'audit social des ressources humaines du secteur pétrolier (commission interministérielle et syndicale)
- Contrôle de passation de marchés aux compagnies sous-traitantes (Comité de gestion)
- Accompagnement des PME/PMI locales
- Benchmark en cours avec les pays voisins (Angola, Gabon et Nigeria), afin de profiter de leur REX.

Nouveau Code des hydrocarbures appuie toutes ces dispositions.

Evaluation du Contenu local

- ▣ le Contenu local peut se subdiviser en quatre pôles essentiels :
 - La Sous-traitance locale
 - Les outils de production
 - Le recours prioritaires aux biens et services locaux
 - Le renforcement des capacités (*transfert des compétences*)

La sous-traitance locale

C'est le recours prioritaire aux entreprises locales dans l'exécution des travaux, la fabrication des équipements et les approvisionnements en biens et les prestations de services.

Il sied de noter que cette obligation demeure quand bien même les offres commerciales faites par les sociétés nationales seraient supérieur à 10% maximum, à celles des autres sociétés.

Biens et services = coût total d'investissement local

Construction = quantité de tonnages fabriqués

Emplois indirects générés (sous-traitants n-1, n-2 etc.)

RH = nombre d'heures travaillées

RH = Ratio locaux/expatriés embauché

RH = suivi des organigrammes

Les outils de production

C'est la construction des équipements et infrastructures de production en vue de développer les capacités économiques et industrielles locales (partenariat entre les sociétés locales et les sociétés étrangères en vue d'un transfert de technologie).

Construction = quantité de tonnages fabriqué

Prestations et services = couts total d'investissement local

RH = nombre d'heures travaillées

RH = nombre du personnel formé

Le renforcement des capacités

C'est le recours aux ressources humaines congolaises en priorité, le suivi de leur formation et le transfert de compétence.

Formation en QHSE

RH = Nombre du personnel formé

RH = nombre d'heures de formation

RH = suivi des organigrammes

Notre approche

En vue de décliner une politique de contenu local dans le secteur des hydrocarbures, conforme à la loi sur la promotion du secteur privé national, un benchmark a été initié depuis plus d'un an à travers des séances de travail avec les sociétés opératrices afin que chacune d'elle expose sa politique du contenu local.

Un état des lieux et le suivi du contenu local au sein de ces sociétés a été effectué. Ainsi, les rencontres suivantes ont eu lieu et ont permis aux sociétés de décliner leur politique du contenu local et d'exposer sur leur politique de suivi du contenu local: *ENI Congo / PETROKOUILOU / PERENCO / CHEVRON Congo / TOTAL E&P Congo* .

Il s'agissait essentiellement des statistiques d'emploi, de formation et de responsabilisation des congolais, du volume des biens et services effectués par les sociétés privées nationales mais également la sélection et l'utilisation des PME et PMI locales dans le cadre des activités des sociétés visitées.

Notre approche

Dans tout les cas, ces missions d'approche effectuées devront être complétées par un benchmark dans les pays voisins avant de décliner de manière responsable les outils de suivi et d'évaluation du contenu local en collaboration avec nos différents partenaires.

Il convient de rappeler que la politique nationale en matière de contenu local est élaborée par l'agence nationale pour la promotion du secteur privé national et mise en œuvre par les différents départements ministériels au travers des projets développés par des investisseurs et partenaires étrangers

Mettre en place des outils de performance

Des indicateurs permettant de mesurer l'impact des projets sur l'économie nationale et locale sont à définir en collaboration avec les différents partenaires.

A ce jours, une base de données permettant d'évaluer l'impact du contenu local du secteur des hydrocarbures est en cours d'alimentation.

Cet atelier devrait permettre d'affiner les outils de performance et l'évaluation de l'impact du contenu local du secteur des hydrocarbures dans l'économie nationale et locale. Les contributions de toutes les parties prenantes sont vivement attendues.



MERCI POUR ATTENTION

MATONDO MINGUI

THANK YOU